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在昆明海埂基地集训了近半个月后在昆明海埂基地集训了近半个月后，，2222岁的陈佳鹏赴美开启冬训之岁的陈佳鹏赴美开启冬训之
旅旅。。今年冬训时间与以往差不多今年冬训时间与以往差不多，，但经历过奥运的洗礼但经历过奥运的洗礼，，陈佳鹏如今的心态陈佳鹏如今的心态
已截然不同已截然不同。。

过去一年多时间里过去一年多时间里，，陈佳鹏镇守着中国短跑接力队的第四棒陈佳鹏镇守着中国短跑接力队的第四棒，，从杭州亚从杭州亚
运会逆转运会逆转““绝杀绝杀””日本队夺金日本队夺金，，到帮助中国队在巴哈马拿骚的世界接力赛上到帮助中国队在巴哈马拿骚的世界接力赛上
获取奥运资格获取奥运资格，，再到巴黎一骑绝尘拿下奥运预赛小组第一再到巴黎一骑绝尘拿下奥运预赛小组第一。。陈佳鹏用一次陈佳鹏用一次
次全力冲刺给中国田径带来惊喜次全力冲刺给中国田径带来惊喜。。

对话·
陈佳鹏

扛起中国短跑大旗扛起中国短跑大旗

今年上半年，他跑出了10秒08的
个人最好成绩，成为中国短跑历史上
第五位跑进 10 秒 10 大关的百米飞
人。当下，苏炳添职业生涯临近尾声，
谢震业和中国短跑也需要更多的年轻
人接过接力棒，迎难而上。“我想扛起
（中国短跑的）一面大旗，这是我们年
轻一代该做也要做的。”在开启海外冬
训前，陈佳鹏接受了专访，聊起奥运年
的点点滴滴，也畅想全新的洛杉矶奥
运周期，“我希望能代表中国多参加几
届奥运会，我也希望未来能在奥运百
米项目上多跑几枪。”

完美奥运首秀
遗憾的全锦赛收官

2024年，是陈佳鹏从竞走转项到
短跑至今最重要的一年，也是他收获
的一年。今年3月，在美国迈阿密大
学举行的飓风田径邀请赛上，陈佳鹏
不仅随中国接力队夺下赛季首冠，还
在个人百米比赛中跑出了10秒 11的
个人最佳成绩。那是陈佳鹏第三次跑
进10秒15。

三周后，陈佳鹏又在美国盖恩斯
维尔举行的汤姆·琼斯纪念田径赛上
跑出10秒08，不仅刷新了个人最好成
绩，也让他成为第五位冲进10秒10大
关的中国百米飞人。在他身前的是苏
炳添、谢震业、张培萌和陈冠锋。

随后，突破自我的陈佳鹏和中国
接力队站上了巴黎奥运会的紫色跑
道，力压东道主法国队以及最终的奥
运冠军加拿大队，以小组第一晋级。

“作为自己的奥运首秀，我觉得
巴黎奥运会算是完美的结束。”谈起
自己这一年的赛场经历，陈佳鹏满意
自己的奥运表现。尤其在巴黎的两
枪接力赛中，他最后一棒的分段成绩
从9秒24提高到9秒06，“虽然是团
队比赛，但9秒06的分段成绩也算是
对我这个赛季跑出10秒08有了一个
交代，算是正常水平的发挥。”

赛季结束后，作为品牌方的签约
运动员，陈佳鹏在上海举行了一场线
下分享会。

即便在个人单项和团队接力上都
取得了亮眼的成绩，陈佳鹏依旧只给
这个赛季打7分。他告诉记者，扣掉

的那3分里，有一大部分是来自于赛
季收官的全国田径锦标赛。

“从2019年到现在，进入成年组的
比赛后，我除了代表国家队在接力项目
上拿到过冠军，还从来没有在个人项目
中站上最高的领奖台。”结束巴黎奥运
会回国后，陈佳鹏短暂休息了一段时间
马上重新投入训练备战，就为了在全国
锦标赛上取得个人金牌的突破。

遗憾的是，才备战了一周，陈佳鹏
就出现了身体不适，“都准备了这么
久，我想给自己一个交代，所以当时觉
得就算慢跑下来也要坚持。”

就这样，陈佳鹏从预赛闯入半决
赛，又从半决赛中脱颖而出。每一枪
比完，教练和队医都会认真询问他的
情况，进行相应治疗，而陈佳鹏就这样
一路冲进决赛。只不过，最终他的成
绩是10秒35，与这个赛季的最佳状态
有不小差距，决赛位列第六，依旧无缘
领奖台。

“说实话，比完了不管痛与不痛，
即便有过出于身体健康的考虑，但站
在赛场上没有一个运动员是想输
的。”陈佳鹏坦言，那场决赛后心里有
些难受，但遗憾的赛季收官战也给了
冬训更多的动力和目标，“我自己知
道问题出在哪里，这些问题幸好现在
出现，明年的比赛前就可以针对性地
解决。”

好胜与理智
提速背后的秘密

事实上，绝大多数出征巴黎奥运
的国家队员都没有参加年底的这场全
国锦标赛，但陈佳鹏执拗地选择坚持，
其中一部分原因来自他的好胜心。

去年杭州亚运会上，陈佳鹏就展
现了他骨子里的要强与好胜。彼时，
在男子4×100米决赛中，当严海滨在
最后一个弯道完成交接棒时，中国队
依旧落后身旁的日本队两个身位，然
后陈佳鹏像一道闪电，划过百米直道，
在最后30米反超日本队，第一个冲过
终点线。

“其实我在赛场上一直很疯，因为
我觉得上场了，不管身边是谁，只要干
就完了。”拿下亚运金牌后，陈佳鹏曾
和记者说起过自己“初生牛犊不怕虎”

的要强个性，也正因如此，他也在跑道
上留下过不少有趣事。

陈佳鹏至今记得，2021年陕西全
运会的男子100米决赛中，他身旁的
三条赛道外，就站着中国短跑的领军
人物苏炳添。他当时的想法是，“其实
第一枪就在添哥（苏炳添）旁边，但我
觉得上场比赛就和上战场一样，不要
怕任何人，只要管好自己，跑到哪里都
是胜利。”

刚进国家队时，陈佳鹏就向当时已
是男子200米亚洲纪录保持者的谢震业
开玩笑“挑衅”，“我要赢了你！”而谢震业
则大方回应，“好啊，随时欢迎。”

不过，在好胜和要强的感性下，确
保陈佳鹏在赛道上不断冲刺的，是他
的理性。

早在2020年的俄勒冈世锦赛时，
他就有机会代表中国站上国际舞台，
那一年，他的成绩已经保持在10秒30
区间，但由于持续了半年左右的跟腱
疼痛，陈佳鹏最终放弃了和顶尖飞人
竞争的机会。

“我知道如果站上国际舞台，一定
会为国全力去拼，所以我不希望因为
跟腱问题把职业生涯赌上去。”陈佳鹏
坦言，自己的目标是能够健康长久地

为中国田径冲击世界舞台，“18岁能
够站上世界舞台固然很好，但当时我
觉得没有必要冒这个风险。”

陈佳鹏也并非没有带
伤出战过，今年的奥运会
前，他的眼睛遇到了一些
问题，一度完全睁不开，但
经过紧急治疗，他确认可以
上场比赛就带伤出战；赛季收
官的全国田径锦标赛上，他同样
在评估了身体状况后，带伤完成了
决赛。

“可能很多人觉得我是一个会偷懒
的运动员，但不会偷懒的运动员需要对
自己的身体有很强的把控，我觉得会偷
正确的懒，没有问题。我知道自己的身
体情况，有些懒该偷还是要偷的。”

这种好胜与理性的矛盾交织，反
而成了陈佳鹏过去几年稳步提速的关
键。今年在美国两度刷新个人最佳，
并且跑出10秒08，已经证明了他正奔
跑在一条正确的道路上。

责任和担当
扛起中国短跑大旗

中国短跑正在经历新老交替的
“换血阵痛”。

巴黎奥运周期，35岁的“老大哥”
苏炳添因为年龄和伤病，逐渐淡出跑
道，虽然他还在训练，但要再次站上国
际舞台并不容易。31岁的谢震业是中
国短跑当下的领军人物，但巴黎奥运
会后其也承认，“不知道会不会有下一
届奥运”。

好在，这两位中国短跑名将颀长
的背影下，年轻的飞人们正在加速追
赶的脚步。

在陈佳鹏之前，24岁的“00后”小

将陈冠锋领先一步跑进10秒 10
大关，创造了 10秒 06的个人
最好成绩。由于伤病的影

响，他没能随中国接力队
出征巴黎。在陈佳鹏身

后，18岁的何锦櫶后
来居上，同样以10
秒 06 的个人最
好成绩，跻身

中国短跑的

历史榜单。
对陈佳鹏而言，身旁有这么多优

秀的竞争者，是压力，更是动力。
“在赛场上去感受竞争对手给你

的这种压力，然后将它慢慢转化为动
力，我觉得这是一种不一样的快乐。”
陈佳鹏坦言，当新生代的中国飞人越
来越快，他也希望能够继续冲在最前
面，“这种压力反而可以推着我，让我
跑得更快。”

陈佳鹏其实很熟悉这种赛场上下
的压力。自2018赛季后，中国男子接
力队的最后一棒人选就在频繁更迭。
据人民日报报道，去年杭州亚运会前
半个月，中国田径队才决定将最后一
棒的重担“交到”陈佳鹏手上。关键的
第四棒交给刚刚20岁出头的年轻选
手，在国际赛场上并不常见，但这份压
力成就了他决赛中的惊天逆转。

“大家的所有努力汇聚在我身上，
带给我的是更强大的动力和干劲，既
然大家那么信任我，我也会更加相信
我自己，”陈佳鹏不止一次说过当时的
感受，“拿到接力棒后，我的脑海里没
有任何东西，只有向前冲。”

从杭州亚运到巴黎奥运，陈佳鹏
的表现让他的名字多次出现在社交网
络的热搜词条中。对于已经拉开大幕
的洛杉矶奥运周期，陈佳鹏有了更多
的期待和野心，他希望能够像苏炳添
和谢震业那样，在国际赛场上同时完
成个人项目和团队接力的任务。

“我希望能像大哥们一样，参加三
四届奥运会，然后每一届都能多跑几
枪。”陈佳鹏说，自己在巴黎跑了两枪，
但并没有跑够，“我希望下一届我可以
站上个人项目的跑道。”

陈佳鹏很清楚，将期待转化为现
实的唯一办法，就是不断地努力进步
并且在竞争中胜出，他向记者透露，在
明年2月冬训结束后，他计划从室内
的60米比赛开始，一步一步解决这个
赛季暴露的问题，然后争取在全运会
站上领奖台。

“我想扛起中国短跑的大旗，这是
我们年轻一代该做也要做的。”说这话

时，陈佳鹏非常坚定，“压力一定
是会有的，但是我并不畏惧，

这是一种责任，也
是一种担当。”本版摘自《澎湃新闻》


